

EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demás puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

SECCIÓN DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 18. GUERRA DE ÁFRICA.

Acción del 25.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Parte recibido en este ministerio.

Ejército de África.—Estado mayor general.—Excmo. Sr. El comandante en jefe del primer cuerpo de ejército, con fecha 26 del actual, me dice lo siguiente desde el cuartel general del campamento del Serrallo.

«Excmo. señor: Hoy que he reunido las partes de los jefes superiores del cuerpo de ejército de mi mando, tengo el honor de dar á V. E. detalles por los que verá que puede llamarse gloriosa la acción ocurrida el dia 25 en las colinas y cañadas inmediatas al reducto construido sobre el caminó de Anglera.

Los avisos que recibía del vigía del Haqcho me anunciaban la venida de más de 4 mil moros, entre los que se veían muchos a caballo. Esto me hizo conocer que proyectaban un ataque serio sobre el reducto, y así sucedió.

Para contrarestarlos dispuse en el momento que el brigadier Sandoval y una compañía de artillería de montaña se colocasen en el boquete que se halla entre dicho reducto y la casa del Renegado, con apoyo del batallón cazadores de Simancas, al que previne marchase en la misma dirección, mientras que los de Madrid y Alcántara se situaban á la izquierda del reducto.

Estas disposiciones se ejecutaron tan a tiempo, que la mayor parte de las fuerzas del enemigo, que se dirigieron al mismo boquete con intento de interponerse entre el reducto y el Serrallo, fueron completamente rechazadas por las maniobras y ataques dispuestos por el citado brigadier, y ejecutados por el regimiento de Borbón con su coronel á la cabeza.

En estas operaciones, en que tuvieron lugar algunas cargas á la bayoneta, se distinguíó el citado coronel de Borbón don Antonio Caballero de Roda. El campo quedó por esta parte cubierto de cadáveres de moros, de espingardas, gamias y otros efectos.

Un grueso pelotón del enemigo había logrado rebasar algo la izquierda, y acosa fuertemente, valido de su número y de las ventajas que el terreno le proporcionaba, á los batallones cazadores de Madrid y Alcántara, que se sostuvieron valerosamente, rechazándole con sus certeros fuegos y cargas á la bayoneta.

Sin perjuicio de detallar mas en otra parte que me reservo dar á V. E. los hechos de valor que tuvieron lugar durante la acción tanto individual como colectivamente, diré á V. E. que el tesón que manifesté así en el ataque como en la resistencia el batallón cazadores de Madrid, el cual, después de haber sido herido uno de sus segundos comandantes y muerto gloriosamente su primer jefe, defendió su punto con admirable bravura, y seguía el combate contraestando á fuerzas superiores en medio de un fuego mortífero, dando entusiastas vivas á la reina, de hace

aceedor, en mi concepto, á usar en su bandera las corbatas de la orden de San Fernando.

No se hizo menos digno por su comportamiento en la acción el batallón cazadores de Alcántara, que sufrió casi la misma suerte que el de Madrid, y contribuyó poderosamente á su buen resultado.

Para reforzar la posición que ocupaban estos batallones, marchó el coronel Bermezo con los de la media brigada de su mando, Talavera y Mérida, por disposición del bizarro brigadier jefe de brigada Lassausaye, y fue tan eficaz su cooperación, que cargando algunas compañías á la bayoneta, logró que quedasen completamente abusentados los moros que habían atacado la izquierda, origináuoles no poca pérdida, y aumentando la que en número considerable les habían causado ya los valientes batallones de Madrid y Alcántara.

En este momento, Excmo. señor, caí yo herido, muerto el caballo que montaba, acribillada á balazos la ropa del teniente de infantería á tres órdenes don Pedro Salinas y Góngora, que fué contuso, y muerto también su caballo; este oficial me acompañaba en aquella ocasión.

Los batallones de Borbón siguieron avanzando con sus guerrillas y masas por el camino de Anghera, haciendo huir siempre al enemigo, que iba dejando el campo sembrado de cadáveres y armas. En los ataques de este cuerpo fué herido de gravedad el capitán de estado mayor don Ramón de Ibarrola.

En la izquierda y centro de la primera línea mandaba acertadamente el brigadier jefe de la brigada de vanguardia don Ricardo de Lassausaye, y fué muy eficaz la cooperación que prestó con el batallón cazadores de Cataluña el jefe de media brigada, coronel don Luis Rodríguez.

La artillería del reducto y la situada en la posición de la casa del Renegado, sobre el camino de Anghera, jugaron con mucha oportunidad y acierto en sus faegas, introduciendo algunos proyectiles en los mayores grupos que los moros presentaron por aquella parte, y contribuyendo así al buen resultado de la acción.

Debo asimismo hacer mención del comportamiento honroso con que se condujo el digno jeneral Gasset desde el momento en que yo caí herido, tomó el mando de todas las fuerzas, y con el segundo batallón del regimiento de Granada y el de cazadores de Barbastro, que estaban en reserva, avanzó á la primera linea y dió sus disposiciones para que los cuerpos volviesen á sus campamentos, así porque los enemigos se habían retirado por completo á sus guardias de Sierra Bullones, como porque la noche se acercaba.

No encuentro palabras, Excmo. señor, con que elogiar el brillante comportamiento de los valientes cuerpos que tomaron parte en la reñida y gloriosa acción de ayer al grito incesante de «viva la reina!». He tenido el honor de decidir á V. E. el principio que me reservo ampliarlo, porque considero de todo punto necesario, pues habiendo sido tantos los hechos de valor distinguido que en ella ocurrieron, faltaría á mí deber si incurriese ahora en alguna omisión tan lamentable como injusta.

He escripto á V. E. los mas notables, y

apreciarlos en su justo valor.

Entre tanto puedo asegurar á V. E. que he quedado altamente satisfecho y contento de todos los cuerpos, de los jefes principales, oficiales y tropa, pues todos á por sí se estendieron en bravura y entusiasmo para llegar al feliz resultado que tuvo la gloriosa acción de ayer.

Mis ayudantes y oficiales á mis órdenes, y los de estado mayor, incluso su jefe el coronel Soosa, nada me dejaron que desejar. Todos secundaron mis disposiciones con prontitud y acierto en medio del fuego, y todos se hicieron dignos de la munificencia de S. M. y del agradecimiento de la patria.

El brigadier Lassausaye y los suyos, el de igual clase Sandoval, su ayuda de órdenes que le acompañó durante toda la acción, y los jefes de medias brigadas, coroneles Bermezo y Rodríguez Trelles, trajeron también su mérito secundando las disposiciones de sus jefes superiores.

Igualmente merecen mis elogios los oficiales de sanidad militar: á todos se les vió ejercer las funciones de su instituto, multiplicando con su acierto y diligencia su corto número; y hasta el auditor de guerra don Emilio García Treviño estuvo comprometido en el reducto, y se ocupó con solicitud esmero en la asistencia y condición de los heridos.

Al brigadier Elio ordené quedase con tres batallones de la brigada de su mando custodiando el Serrallo, y el campamento, y dispuesto para prevenir cualquier ocurrencia por el camino de Tetuan.

Concluyo, Excmo. señor, con decir á V. E. que estoy orgulloso de mandar un cuerpo de ejército que cuenta los valientes por el numero de sus individuos, y del que pueden prometerse la reina y el país muchos días de gloria como el que dieron ayer, que será memorable en la historia de esta campaña.

En oficio separado tendré el honor de remitir á V. E. la relación de nuestras pérdidas, que como ya le manifesté en el parte telegráfico fueron de alguna consideración; pero mucho mayor la sufrieron los moros.

En todos los puntos de la acción quedó el campo cubierto de sus cadáveres y de muchas armas y otros efectos. Hoy se han ocupado en recoger los muertos que habían dejado en su campo, y durante toda la acción se les vió retirar los innumerables heridos que tuvieron.

Lo que tráslado á V. E. para su conocimiento y que se sirva elevarlo al soberano de S. M.; debiendo manifestarle que satisfecho como me hallo del comportamiento del comandante en jefe, los de brigada y demás jefes y cuerpos que constituyen el primero de este ejército, les he dado las gracias en nombre de S. M. por su bizarria e incomparable denuedo, previniendo al general que lo mandase pase las propuestas de los individuos que considere dignos de recompensa, para elevarla á la munificencia de S. M.; pues no habiendo presencia de este hecho de armas, no me creo autorizado para aprobarlas por mí.

También he prevenido al expresado general que forma la propuesta de sangre, que las aprebaré provisionalmente, para que mientras reciben la sanción real puedan empezar á disfrutar de los empleos que les correspondan los que deben obtenerlos,

según lo dispuesto en la real orden que conviene tenga presente é inmediato cumplimiento, no tan solo por el efecto que producen estas disposiciones, sino para que no falten en los cuerpos los jefes y oficiales que hoy mas que nunca son necesarios en ellos.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuarto tel general del campamento frente á Ceuta 29 de noviembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.

Acción del 9.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Parte recibido en este ministerio.

Ejército de África.—Estado mayor general.—Excmo. señor. Ayer, en el momento que se tocaba á Diana en el campo, los centinelas avanzados de los reductos de los reductos de Isabel II y Rey Francisco descubrieron alguna fuerza enemiga, que tué aumentándose bien pronto hasta llegar á un número muy considerable. El príncipe de estos fuertes se hallaba defendido por tres compañías del regimiento de infantería de Castilla, mandadas por el segundo comandante don Rafael Bermudez, y una de artillería de montaña á las órdenes del capitán don Gaspar Goñi; y el segundo por tres del de Córdoba á las del comandante fiscal don José Fernández. El número de enemigos aumentaba por momentos envolviendo los reductos y extendiéndose por derecha á izquierda á favor de lo quebrado del terreno y de los espesos bosques que lo cubren para colocarse en las posiciones que se hallan en los citados reductos y el Serrallo, donde campaba el segundo cuerpo.

Mientras esto se verificaba, salian á hacer la descubierta las fuerzas restantes de los regimientos de Córdoba y Castilla, y el batallón cazadores de Figneras á las órdenes del brigadier don José Angulo, jefe de la segunda brigada de la primera división del segundo cuerpo de ejército, quien atacó sin vacilar al enemigo, y de una manera tan resuelta, que lo arrojó hasta las cañadas y bosques que se hallan al otro lado de nuestras posiciones avanzadas. Entretanto los fuertes habían resistido con heroica resolución los multiplicados y audaces ataques de los moros, que llegaron á saltar á los fosos, desde donde, en la imposibilidad de hacer uso de sus espingardas y gamias, arrojaban á los defensores cuantas piedras encontraban á mano, causándoles algunos heridos.

Advertido el general Zavala, comandante en jefe del segundo cuerpo, del combate que sostenían los reductos por la bandera roja enarbolada en el de Isabel II, pues reuniendo un fuerte viento de Levante no se oía el ruido del fuego, corrió al sitio de la lucha, y al mismo tiempo que por uno de sus ayudantes me hacia advertir lo que ocurría, dispuso le siguiesen el resto de la primera división á las órdenes del general Orozco, y toda la segunda á las del general O'Donnell. El primer batallón que llegó al sitio del combate fue el de cazadores de Arapiles, al cual el general Zavala hizo cargar por el bosque inmediato al reducto de Isabel II, donde el enemigo se había refugiado en gran número, y desde cuya espesura dirigía un nutrido fuego que nos causaba pérdidas de consideración, al mismo tiempo que lo verificaba el segundo

Batallón de Castilla, sostenidos ambos por el primero de Saboya. Esta carga, dada al grito de «viva la reina», y con un arrojo digno del mayor elogio, puso en fuga al enemigo, que abandonó el bosque, resguardándose en los más bondadosos barrancos.

En el momento que esto sucedía, llegó yo al sitio en que el combate se hallaba más encendido, habiendo dispuesto que el primer cuerpo de ejército, a las órdenes del general Gasset, y la división de reserva a las del general conde de Reus, avanzasen hasta las alturas que se hallan entre el Serrallos y los reductos, por si era preciso auxiliar al segundo cuerpo.

A mi subida, sintiendo un vivo fuego por la izquierda, ordené el general García jefe de estado mayor general, que tomase la segunda brigada de la segunda división del segundo cuerpo, mandada por el brigadier Hediger, y marchara con ella a apoyar y sostener a aquél costado, así como

El enemigo, que al ser cargado por las fuerzas ya citadas, había retrocedido hasta los barrancos y alturas más allá de ellos recibió órdenes de volver a tomar la ofensiva; porque este combate se diferenció de los anteriores en que sin duda alguna se hallaba mandado por un jefe superior de conocida autoridad y algunos inferiores, pues no tan solo pude juzgarlo por los diversos grupos a caballo con trajes y arreos desconocidos hasta ahora, sino porque se veían parte gigantes sueltos a distribuir mandatos que eran cumplidos instantáneamente, ejecutando el enemigo movimientos simultáneos, mientras en las acciones anteriores eran parciales todos.

Efectivamente, avanzó de nuevo el enemigo a los bosques que nos separaban de él por nuestra izquierda y centro, y por la derecha a las alturas que también había abandonado, desde donde empezó a hacernos un vivo fuego que consideré preciso hacer cesar; en su consecuencia hice cargar al batallón cazadores de Figueras, a cuya cabeza se puso el brigadier Villar con una sección de la Guardia civil de infantería, verificando al mismo tiempo el general García por la izquierda, al frente del batallón cazadores de Alba de Tormes y unas compañías de Córdoba seguidas del primero de León, a cuyo frente marcharía el brigadier Hediger, y sostenidos por el regimiento de la Princesa. Estas cargas dadas con resolución limpianaron completamente el bosque, arrojando al enemigo hasta las alturas opuestas, a bastante distancia, y pude decirse que desde este momento quedó terminado el combate por esta parte; pero calculando que el enemigo iba a hacer un supremo esfuerzo por mi derecha, al paso que dirigí diferentes avisos al general Zavala, que la mandaba, para que estuyese prevenido a resistirlo, me trasladé yo a ella para obrar como conviniese; si efectivamente se verificaba lo que yo creía:

Mi presentimiento lo vi instantáneamente convertido en realidad. El enemigo reunió sobre su izquierda un número de hombres, que calculo en 4,000 o más de infantes y unos 100 caballos. Atacó el batallón de Chiclana, que cubría nuestra derecha frente a las alturas del Renegado, por fuerzas más superiores de ambas armas; empezó a retroceder, y dispuso que el primer batallón de Navarra y el segundo de Toledo, a cuya cabeza se puso el general Rubín brigadier conde de la Cimera, marcharan a sostenerlo; pero el de Chiclana rechazó, animado y bizarramente conducidos por el brigadier Makenna, acompañado de mi ayudante de campo el coronel D. Francisco Ceballos, atacó y tomó de nuevo la posición que había perdido, y pasó a su compañero de falso al otro lado.

Estos batallones fueron inmediatamente sostenidos por el general O'Donnell al frente del primero de Toledo, y el general García hizo una vigorosa resistencia en las posiciones que había tomado; rudamente acosado por las bayonetas de nuestros soldados, las abandonó corriendo mezcladas su infantería y caballería, hasta las escabrosidades que tenían a retaguardia, en donde mi pensamiento no era atacarle, pues no entrando en mis planes conser-

varlos, no quise que se derramara sangre innecesaria.

De este momento, que serían las dos de la tarde, pudo considerarse terminado el combate que había empizado antes de ser de día; pues si bien los enemigos se mantuvieron por largo tiempo esperando, sin duda, que retrocediésemos para picar nuestra retaguardia, comprendiendo yo su pensamiento, al paso que ordené que nuestras guerrillas no contestasen al vivo fuego que los moros hacían, dispuse que ninguna se reticara; de suerte que, frustrada su idea, empezaron sobre las tres de la tarde a retirarse a lo alto de la sierra de Bullones, y yo preveí que principiarían a repliegarse las dos brigadas del primer cuerpo que, a las órdenes del general Gasset, había hecho salir para sostener las fuerzas de mi derecha, y la división del conde de Reus, que con igual objeto se colocó en el centro, aunque sin necesidad de hacerlos entrar en linea para tomar parte en la acción; y al oírse el estruendo estaban todas las tropas en sus tiempos.

Las fuerzas que el enemigo había presentado en combate no bajaron de 10,000 hombres, ni puede proceder de menos el nutrido fuego que por muchas horas sostuvo en tan estrecha línea: la caballería contaba de 200 a 300 jinetes. Las que de nuestra parte combatieron, solo fueron los 15 batallones que tenía presentes el segundo cuerpo.

No puedo menos de graduar sus pérdidas en 300 muertos en vista de los innumerables que han quedado en el campo, donde tan solo dejó los que absolutamente no pueden retirar, y en unos mil heridos. El vivo y cortero fuego de nuestros batallones, el que a metralla hizo al principio desde el reducto de Isabel II la primera compañía del primer regimiento de montaña, y después con granadas bien dirigidas, ésta y la de cañones rayados afecta al quinto regimiento de a pie, me dan motivo para hacer este cálculo, en él que creo no habrá exageración; pero estos resultados no pueden obtenerse sin experimentar pérdidas tanto sensibles, éstas han sido por nuestra parte de 5 oficiales y 75 individuos de tropa muertos, 2 jefes y 30 oficiales y 200 individuos de tropa heridos; y 2 oficiales y 30 individuos de tropa contusos, según se ve en el estado adjunto.

El teniente general D. Juan Zavala comandante en jefe del segundo cuerpo, ha ilustrado con un hecho más su gloriosa carrera: de valor, resolución, tranquilidad de ánimo y acertadas disposiciones ha dado pruebas durante todo el día: a su inmediación ha sido muerto el mayor de Ingenieros de su cuerpo de ejército D. Plácido Mendizábal, y heridos sus ayudantes D. Manuel Giménez, así como al comunicar una orden lo suyo de gumia D. José Rubín.

Debo hacer especial mención del general García, jefe de estado mayor general, que encargado de dirigir la izquierda de la línea, la sostuvo en un principio y cargó despidiendo al frente de las fuerzas, arrojó al enemigo, dejando terminado el combate por aquella parte: de los generales Orozco y O'Donnell, que mandaban las divisiones del segundo cuerpo, por lo bizarra y acertadamente que condujeron sus fuerzas; del general Rubín, puesto de mi orden en el frente de los batallones que cargaron en el ala derecha; del brigadier Makenna, que rehizo y condujo de nuevo a la carga el batallón de Chiclana, perdiendo su caballo; del brigadier Angulo, que empezó el combate con las tropas de la descubierta con tanta bizarria, y que la sostuvo toda la jornada; de los brigadires jefes de brigada Paredes, Hediger y Serano que han dado a sus soldados el ejemplo de valor, serenidad y resolución, y del brigadier conde de la Cimera, que voluntariamente acompañó al general Rubín en la última carga.

Muchos nombres, Escrivá, señor, tendría que citar si hubiera de expresar los hechos de valor distinguido que he presentado y que me han sido transmitidos desde la clase de jefes a la de simples soldados; pero no permitiendo los estrechos límites de un parte, me dedicé a nombrar al co-

ronel del regimiento de Castilla D. Eduardo Aldanessse, herido; al primer comandante del batallón de Arapiles D. José de Santa Pau, a quien hice coronel en nombre de S. M. en el mismo sitio en que había combatido; mas debo expresar a V. E. que he quedado altamente satisfecho de la forma en que se han conducido en esta jornada los jefes, oficiales y soldados.

En uso de las facultades que S. M. se ha dignado conferirme, he recompensado muchos hechos de valor que la premura del tiempo y las vastas atenciones que me cercan no me permiten hoy poner en el conocimiento de V. E.: pero lo haré lo antes posible, remitiéndole un ejemplar de la orden general en que se publican en el ejército, y reservandome elevar también una propuesta de aquellos que habiendo los sabido después no ha creído deber robar por mí, y los someteré a la consideración de S. M.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento frente a Ceuta 10 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.

ESTADO QUE SE CITÓ.

Bajas ocurridas en la acción del día 9 de diciembre de 1859.

Cuartel general del segundo cuerpo, 2 oficiales heridos.

Cuerpo de Ingenieros, 1 oficial muerto y 1 ge-

fe herido.

Regimiento de Castilla, núm. 16, 1 oficial y 17 de tropa muertos; 1 jefe, 7 oficiales y 67 de tropa heridos; 1 oficial y 1 de tropa contusos.

Regimiento de Córdoba, núm. 10, 10 de tro-

pa muerto; 1 oficial y 17 de tropa heridos; 1 oficial y 5 de tropa contusos.

Primer batallón del regimiento de Saboya, núm. 6, 3 de tropa muertos; 2 oficiales y 4 de tropa heridos.

Regimiento de la Princesa, núm. 4, 1 de tro-

pa contuso.

Primer batallón de regimiento de Navarra, núm. 25, 1 de tropa muerto; 1 oficial y 9 de tropa heridos; 4 de tropa contusos.

Regimiento de Toledo, núm. 33, 6 de tropa muerto; 4 de tropa contusos.

Primer batallón del regimiento de León, núm. 38, 2 de tropa heridos; 1 de tropa con-

tuso.

Batallón cazadores de Figueras, núm. 8, 5 de tropa muertos; 5 oficiales y 27 de tropa heridos; 6 de tropa contusos.

Batallón cazadores de Alba de Tormes, núm. 10, 1 de tropa muerto; 5 de tropa heridos; 7 de tropa contusos.

Batallón cazadores de Chiclana, núm. 7, 6 de tropa muertos; 2 oficiales y 28 de tropa heridos.

Batallón cazadores de Arapiles, núm. 14, 3 oficiales y 32 de tropa muertos; 9 oficiales y 94 de tropa heridos.

Primera compañía del primer regimiento de Artillería de montaña, 1 de tropa muerto; 1 oficial y 1 de tropa heridos.

Total, 5 oficiales y 73 de tropa muertos; 2 jefes, 30 oficiales y 260 de tropa heridos; 2 oficiales y 30 tropa contusos.

Cuartel general del campamento frente a Ceuta 11 de diciembre de 1859.—El general jefe de estado mayor general, Luis García.

—Un consigliado, cuyo nombre ignoro, mató el solo tres moros, trabajando con el tercero una lucha personal, consiguiendo esternigarlo con su propia gumia, de que quedó dueño. Se dice que otro presidiario se encuentra cumplido por habersele indultado de cinco años que le faltaban, pero no quiere tomar la licencia sin que antes sea útil a su patria el el campo del honor.

El capitán de granaderos de Castilla, que mandaba el reducto, ha sido ascendido a comandante en el campo de batalla, y el sargento primero oficial. Digna recompensa al mérito y al valor. —En una correspondencia relativa a la misma acción se leen estos párrafos:

El general Zavala, en compañía únicamente de dos ayudantes, ambos levemente heridos, se lanzó al reducto amenazado sin temor al inmenso riesgo que corría, casi por en medio de los moros, que protegidos por la oscuridad de la noche y por la espesura de las selvas, habían tomado posiciones cerca de nuestro campo.

También vi, y se me olvidó decírselo a ustedes en mi carta de ayer, a un soldado herido, del regimiento de Córdoba, que se lamentaba amar-

gamente al ser conducido en la camilla al hospital, de no haber podido disparar mas que un solo tiro.

Cualquiera hubiera creido que era éste el único dolor que sentía.

No quiero hacer a ustedes la descripción de un campo de batalla, porque es una cosa horrible, y eso que en medio de la lucha parece como que el corazón se endurece, y el sentimiento del propio peligro aleja ó por lo menos ensfra el que inspiran los demás. Yo, a quien preocupaba la vista de una herida ó de un asesinato en las calles de Madrid, he visto, no con indiferencia pero si con tranquila resignación, todo un campo sembrado de cadáveres, aun calientes; he oido los ayes de los heridos, y he presenciado la conducción de éstos, colocados en camillas y mal envueltos en mantas, a través de las cuales, en algunas asomaba la sangre.

Cerca del reducto había, cuando subí, dos soldados muertos. Una de las personas con quienes yo iba, observó a pocos pasos de uno de los cadáveres un papel doblado, y la curiosidad lo obligó a recogerlo. Era una carta, cuya primera línea decía: «Querido hijo: Tal vez aquel infeliz que sacó cerca de nosotros su vida, habrá recibido el dia antes aquella carta, de una madre desconsolada e impaciente...»

Dios de su gloria al morir, y a la madre resignación para sobrelevar cristianamente su pérdida!

Después de la acción, los cadáveres de los moros que se encontraron fueron entregados a las llamas para evitar su putrefacción.

No ha sido posible tampoco en esta empeñada lucha hacer prisioneros.

Se han recogido en el campo, al lado de algunos moros muertos, rifles ingleses y bien condicionados.

Casualidad! Estos rifles habrán visto solos, porque no es posible que nuestros aliados, los poseedores de Gibraltar, hayan proporcionado armas a los enemigos. Eso no está en sus costumbres.

—Crea la Gaceta militar prematuro cuando se diga acerca del número de fuerzas que quedaron en Ceuta y guarneciendo los reductos, después que emprende sus operaciones ofensivas el ejército. Dicho periódico considera necesaria una división para la defensa de Ceuta y su línea avanzada apoyada en el collado.

—Cuenta el Guadalete, que en la acción del 9

un cabo de cazadores que mandaba un pelotón de los destinados a recoger heridos, con uno de los palos con que se forman las camillas,

mató a un moro é hirió a otros, mereciendo que sobre el campo de batalla se le condecorase con la cruz de San Fernando.

—El carpintero de Alicante, Sr. Martínez, que dijimos haber sido ofrecido al general en jefe de nuestro ejército una escalera de asalto de su invención, ha escrito a su familia noticiándole haber sido aprobada su invención por el general en jefe del ejército expedicionario de África, y que al efecto estaba en la actualidad montando un excelente taller en las inmediaciones de aquella plaza, para proceder a la rápida construcción de la misma.

—La ciudad de Cádiz, en las presentes circunstancias, está dando las más señaladas muestras de patriotismo y abnegación, compitiendo con las demás provincias que tan ásperas están poniendo las señales de su adhesión al pensamiento nacional de la guerra de África. Hace pocos días manifestamos a nuestros lectores que la sociedad del Casino de dicha capital había concebido el proyecto de un nuevo hospital, sin que costase nada de tesoro. Pues bien, hoy debemos añadir que a las pocas horas de haber circulado el pensamiento se han reunido más de 160,000 rs. y 12 centavos, habiendo probabilidades de que los resultados excedan a lo que podría esperarse.

El digno prelado de aquella diócesis se ha constituido en capellán mayor del establecimiento debiendo ayudarle económicamente, todo el clero eclesiástico, los médicos, los farmacéuticos, y todo el vecindario, en sufragio de que corresponde con la más entusiasta decisión al proyecto.

—Pero todavía tenemos que elegir si traeremos volas, si bien no les tan completamente originadas, que en otros países de la Península no habían tenido individualmente igual vida muchas personas.

El comercio de Cádiz ha elevado una especie de gabinete en el gobierno de S. M. proponiendo abrir una suscripción para reunir los cuarenta y cuatro millones reclamados por Inglaterra, los cuales serán reintegrados por el estado en forma que se convenga. Bien sabíamos nosotros que no los esfuerzos manifestados hasta hoy, si-

no muchísimo mayores aun, pueden esperarse en España cuando se apela al sentimiento de la honra nacional. ¡Qué digno es el cuadro que ofrecen nuestro país en estos momentos! Sus soldados conquistando la fama de héroes al otro lado del Estrecho; y toda la Península está dando ejemplo al mundo de un entusiasmo, de una fe y una armonía que ha de formar una de las más gloriosas páginas de nuestra historia.

Una vez formada en el litoral la importante división del ejército, cuyo mando se ha confiado al mariscal de campo señor Ríos, saldrá para Marruecos en el momento en que se reciba el efecto la orden del general en jefe del ejército de África.

Entre las grandes partidas para los acopios de víveres, figura una de 6,000 quintales de galleta, que se ha tomado a la casa de Boix Larganie.

Cada día es mayor el movimiento en la remisión de municiones y otros efectos de guerra, que realmente guardan relación no solo con la actividad de las operaciones de guerra, y la frecuencia de los combates, sino con la gran proporción que va tomando la guerra, a medida que se aproxima el día de ocupar puntos fortificados importantes del enemigo.

El *Gibraltar Chronicle*, constituido en periódico oficial del imperio marroquí, publica en su número del 13 el siguiente aviso que traducido literalmente dice así:

AVISO

Consulado de los moros

Gibraltar 13 de diciembre de 1859.
El que suscribe ha recibido instrucciones de Sidi-Mohamed-el-Ketib, ministro de negocios extranjeros de S. M. el emperador de Marruecos, para avisar públicamente en el *Gibraltar Chronicle* á todas las naciones que están en paz con Marruecos que no se acerquen á ningún fuerte ni batería de la costa marroquí sin desplegar la bandera de su nación, pues teniendo órden los comandantes de dichos fuertes y baterías de hacer fuego sobre los buques de España, que ha declarado la guerra á Marruecos, pudieran hacer fuego equivocadamente á buques neutrales si estos no estuvieran de antemano advertidos y no desplegaran la bandera de su nación: error que deploaría mucho el gobierno del sultán.

HADJ SAID GUESUS,

cónsul autorizado de Marruecos »

— Segun dicen las correspondencias del teatro de la guerra, el general O'Donnell, advertido por alguno de los oficiales que le rodeaban, del peligro á que se exponía permaneciendo en el sitio que ocupaba, hubo de contestar las siguientes palabras, bajas de un valor y una profunda fe cristiana: «No tenga usted cuidado: mi vida está en manos de la Providencia, y confío muchísimo en ella para que vele por mí.»

— Los moros traen, segun parece, unas largas cuerdas con un gancho, y en el momento de caer uno de ellos, tiran de él y se lo llevan; de suerte que si no está mas que herido le acaban de matar.

— A la orilla del mar y muy cerca de nuestro campamento en África ha descubierto uno de los muchos aficionados á la arqueología que cuenta nuestro ejército, una lápida en la que en caracteres hebreos muy bien conservados se lee:

ESTA ES LA ALTA TUMBA

DE MOYES HIJO DE JACOB, QUE MURIÓ

EL DIA 3.....

— El general Latorre, acompañado de uno de los diputados forales, ha salido para Lieja con objeto de competer el armamento de los tercios vascónicos.

— La carta-manifiesto del ministro marroquí, si hemos de creer lo que se dice en Gibraltar, fué escrita por el cónsul inglés y traducida al árabe por el Jetiff. Nosotros ni lo creemos ni dejamos de creerlo. Y á propósito de dicho cónsul, una correspondencia fechada el 13 en Gibraltar dice: «Mr. Hay parece que la lleva larga en Tánger. Ayer se embarcaron en el *Reapool* su caballo y hermano, el vice-cónsul inglés en Tetuan. Se me ha dicho que se propone hacer una excursión á las cercanías de Ceuta, semejante á la que hizo á Cabo Espartel, no ha muchos días, con toda la gente de guerra que había en Tánger, cuando se creyó que nuestras tropas iban á desembarcar por aquel punto.»

— Sobre la operación militar de la toma de Tetuan, que parece probable, hace lo *España* estas interesantes observaciones:

«Para llevar á cabo la operación de Tetuan, es indispensable presentarse delante de esta plaza con artillería de sitio. Tetuan se encuentra circundada de muros, que si no son formidables por la naturaleza de su estructura, pueden ofrecer regular resistencia por su espesor y por su elevación. La plaza está además protegida por un castillo, y es probable que los moros no se hayan descuidado en ponerlo todo en el estado de defensa que permiten los escasos e imperfectos medios de que disponen. Siendo, pues, preciso llevar artillería de batir á Tetuan, es indispensable abrir el camino carretero que no existe.

Esta es por lo visto una de las principales atenciones del general en jefe, á cuyo efecto ha destinado la división del general Prim, apoyada en su derecha por otra división del tercer cuerpo. La experiencia de lo ocurrido el 12, y la mayor zona que ahora abren las obras del camino, exigen indudablemente mayor despliegue de fuerzas. En el ejército existen dos, soberbios batallones de ingenieros, sin contar con las compañías sueltas asentadas á las divisiones, y fácil es ejecutar en breve con esta gente y con la demás que se saque de los cuerpos de infantería, la construcción del camino. Es claro también que el ejército irá avanzando por su izquierda a medida que adelanten las obras.

La necesidad de ir dejando de trecho en trecho destacamentos más o menos fuertes, según la naturaleza del terreno que cubre la línea y mantenga las comunicaciones, siendo al propio tiempo bastante fuertes por si solos para tener en respeto al enemigo, es una de las mayores dificultades que presenta la operación porque si los destacamentos son débiles se corre el peligro de que sean arrrollados quedando cortadas las comunicaciones y comprometida una parte del ejército, y si son considerables por su fuerza, puede suceder que no haya bastante con la que desemboque en el valle de Tetuan para batir a los moros, que no dejarán de presentar en el llano bastante caballería, y tomar la plaza después de un cercado. Así como nosotros calculamos la operación, dando por vencidas todas las dificultades de terreno, subsistencias, hospitalidad y demás consiguientes en un ejército que lleva un mes de campamento con medios ni abundantes ni perfectos. Pues partiendo de estos datos, y no siendo justo exigir del ejército imposibles, se nos figura que en el dia no consta que fuerzas suficientes para llevar á cabo empresa de tanta magnitud, sobre todo teniendo sobre su derecha, apoyado en posiciones inaccesibles, un enemigo sencillo y temerario. De aquí procede, sin duda, la determinación tomada por el gobierno de reunir tropas que resucreen á las de África.»

Dice un periódico, sin salir garantía de la noticia, que se han regalado algunos de los mas ricos capitalistas de esta corte, con el objeto de abrir una suscripción para anticipar al gobierno español, sin interés alguno, y por un término considerable, los fondos necesarios para satisfacer á Inglaterra, los 44 millones de que se ha ocupado la prensa estos días. Si la especie es exacta, sería una refutación decisiva de los cargos de egoísmo y falta de desprendimiento, que vemos repetidamente fulminados contra una respetable clase.

En el taller donde se cargan granadas en Cádiz ha habido una voladura, de cuya resolución ha muerto un artillero y quedado herido tres ó cuatro. Algunos cascos de granada cayeron en la plaza de San Antonio, pero la alarma duró muy poco tiempo.

— A las siete de la tarde del viernes han entrado en Sevilla 141 heridos del ejército expedicionario. Un tren especial ha conducido á esos valientes á la capital de Andalucía, habiendo salido á recibirlos la población en masa con una música del ayuntamiento y gran número de caravajos; los particulares ofrecían los suyos para llevar los heridos al hospital, á pesar de que había para los que se hallasen graves las camillas necesarias. El entusiasmo ha sido grande, y el cardenal arzobispo ha recibido en el hospital á aquellos intrépidos soldados.

— El dia 7 había en Ceuta 1,100 enfermos, en Algeciras 375, unos 60 en los Barrios, y en San Roque como 80, que uividos á los que han llevado á Sevilla, y aun los que hayan llevado á Cádiz, forman

cerca de 2,000. Estos son datos fijos. Si se considera la fuerza numérica de nuestro ejército de mar y tierra en África, se verá que no hay motivo para que nadie se alarme por el estado de salud de nuestro ejército y mucho mas cuando gran parte de los enfermos son heridos.

Por lo que va sin firma,
P. J. GELABERT Y POL.

PALMIA.

Ayer llegó á esta capital el autor del drama *La Campana de la Almudayna* don Juan Palou y Coll. Fue recibido en el ayuntamiento, como puede suponerse, por muchos de sus amigos. El nombre del Sr. Palou será conocido en breve en Europa, si es cierto, como hemos visto en varios periódicos de la corte, que su obra se traduce ya al francés para ponerse en escena en los teatros del vecino imperio. Felicitamos una vez mas al laureado escritor y le deseamos algunos días de descanso en el seno de su familia y amigos que bien lo necesita después de los continuos sobresaltos que su medio de sus triunfos habrán afectado su ánimo.

El dia 13 del próximo enero á las doce de su mañana tendrá lugar la subasta para la construcción de la carretera de Andraitx presupuestada en la cantidad de 2.114.470 reales.

A 151 asciende el número de soldados que ha de aportar esta capital con motivo de la última quinta correspondiente al año 1860.

Casados 4 Viudos 1 Solteros » Niños 1
Casadas 1 Viudas » Solteros » Niñas »

Por lo anterior,
P. J. GELABERT Y POL.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

S. GREGORIO, PRESBTERO Y MARTIR.

APRECIACIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 7 hs. 19 ms.
Ponese... á las ... 4 ° 41'

Hora en que debe señalarse el reloj al media hora verdadero.

Las 11 hs. 39 ms. 41 s.

AVISOS OFICIALES.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 22.

De Alcante en 2 dias laud segunda. Pame'a, de

51 ton., pat. Bartolomé Felany, con 7 mar., patatas, carneros y efectos.

De idem en idem idem Joven María, de 37 tone-

ladas, pat. Francisco Felany, con 7 mar., 2 pa-

geros, trigo y efectos.

De Vilajoyosa en 2 dias idem Sa. Antonio de

20 ton., pat. Mateo Esteva, con 5 mar., sosa y

vino.

De Málaga en 6 dias idem Sán Antonio, de 67

toneladas, pat. Nicolás Company, con 7 mar., ha-

bas y efectos.

De Arenys en 3 dias idem Joven Inanito, de 23

toneladas, pat. Francisco Goday, con 5 mar-

nes, obra de barro y efectos.

De Cullera en 2 dias idem Bienvenida, de 58

toneladas, pat. Bartolomé Pujol, con 5 mar., 2 pa-

sajeros, arroz y efectos.

De Valencia en 2 dias idem Carmen, de 113

toneladas, pat. Cosme Bauzá, con 8 mar., un pa-

sajero, idem y habas.

De Cullera en 2 dias idem Sen Miguel, de 65

toneladas, pat. Miguel Bauzá, con 5 mar., 2 pa-

sajeros, arroz y efectos.

De Valencia é Itriza en 7 horas vapor Rey don

Jaime I. de 278 ton., cap. don Gabriel Medina,

con 19 mar., 61 pas., balija y efectos.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 22.

Para Cadagnes palanca San José, de 1219 to-

neladas, cap. don Jacinto Quirach, con 10 mar., y

lastra.

ocurrir en el ejército de África, se ha servido resolver dicto V. E. las disposiciones convenientes para que los sargentos y cabos de infantería licenciados que lo soliciten, tengan ingreso en el ejército bajo las condiciones siguientes 1.º A la circunstancia de tener buenas licencias, no escederán los sargentos de la edad de 35 años y de 30 los cabos. 2.º Los que estuvieren dentro del año desde el dia en que fueron baja en sus cuerpos, hasta el que se alisten, ingresarán en su mismo empleo con abono de antigüedad y tiempo como si el interregno hubiese sido licencia temporal. 3.º Los que cuenten mas de un año separados del ejército y no excedan de tres, se les recibirá también en el mismo empleo, pero descontándoles en la antigüedad y servicio el tiempo que hubieren estado fuera de las filas. 4.º Recibirán sobre sus haberes respectivos raciones y pluses que disfruten las tropas del ejército de África, cuando lleguen á formar parte de él, un real diario como premio de cumplido señalado en la Real orden de 19 de noviembre próximo pasado. 5.º Tendrán derecho al premio de reenganche en la forma proporcionada al tiempo porque se empeñaren, siempre que este no se contraiga á solo el de la guerra. 6.º Para poder optar á los beneficios anteriores, han de verificar su compromiso antes del dia diez de enero de 1860, á cuyo efecto podrán presentarse en cualquiera de los Regimientos ó Batallones de cazadores de la infantería permanente ó batallones provinciales puestos sobre las armas, sin que esto obligue á que continúen sirviendo en los mismos donde se hubiesen presentado, sino que podrán ser removidos por V. E. á donde fueren mas necesarios. 7.º Los jefes de los cuerpos admitirán estas clases previa la presentación de la licencia absoluta, los reconocimientos de aptitud física y las demás formalidades comunes para asegurarse de su utilidad en el servicio; y aun cuando excediere del número reglamentario de los cuadros, les darán de alta y harán las reclamaciones correspondientes en el concepto de supernumerarios. Para que esta Real disposición pueda ser conocida se trasmite con esta fecha á los gobernadores en jefe de los cuerpos de ejército, capitanes generales de distrito, y á los gobernadores militares de provincia, á fin que se haga público en los Boletines oficiales de ellas.— De Real orden comunicada por dicho señor Ministro lo trasladó á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para su debida publicidad.— El comandante jefe de E. M.— Casimiro Vizmanos.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Asturias, don Francisco Ferrucha y Willens.

Parada, el provincial de Mallorca.

Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.— Benito de Amores.

LA VAPORACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 22.

De Alcante en 2 dias laud segunda. Pame'a, de

51 ton., pat. Bartolomé Felany, con 7 mar., pa-

tatas, carneros y efectos.

De idem en idem idem Joven María, de 37 tone-

ladas, pat. Francisco Felany, con 7 mar., 2 pa-

geros, trigo y efectos.

De Vilajoyosa en 2 dias idem Sa. Antonio de

20 ton., pat. Mateo Esteva, con 5 mar., sosa y

vino.

De Málaga en 6 dias idem Sán Antonio, de 67

toneladas, pat. Nicolás Company, con 7 mar., ha-

bas y efectos.

De Arenys en 3 dias idem Joven Inanito, de 23

toneladas, pat. Francisco Goday, con 5 mar-

nes, obra de barro y efectos.

De Cullera en 2 dias idem Bienvenida, de 58

toneladas, pat. Bartolomé Pujol, con 5 mar., 2 pa-

SECCION DE ANUNCIOS.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo, números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respectable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la más acreditada de Cataluña, como también por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demás géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos; sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes:

Las bolandas de 16 á 20 reales 2 rs. menos por cana.
Id. id. 21 á 28 3 id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. » 4 1/2 á 6 1/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. » 9 1/4 á 13 1/4, 2 id. id. id.

Irlandes lo mismo.

Camisas de hombre lienzo bolanda á 40 y 44 rs., una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compran por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 p^s que se les dará en géneros á su elección.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

Mr. Marignac

avisa á sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de París, con un grande variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampitas para devocionarios y vistas y grupos de estereoscopos, de 2 á 8 rs.; los estereoscopos son de nueva invención americanos. Todo á precios sumamente módicos.

El despacho estará abierto al público desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la cárcel, tienda número 2.

Aparatos de Gas.

En el taller de don Clemente Rubí calle de Paraires núm. 40, hay un surtido de aparatos para el alumbrado con gas; para entradas zaguán, escaleras, talleres, fábricas, cafés, teatros, habitaciones, etc. que se venden á precios módicos y equitativos.

El mismo se halla autorizado por la sociedad del alumbrado para colocar la tubería interior á los aparatos de las casas bajo la tarifa siguiente:

de 1 á 4 luces tubos de 5 líneas á 2 rs. vn. 53 centésimos la vara.
5 id. id. 6 id. á 4 18 id. id.
6 id. id. 7 id. á 5 68 id. id.
7 id. id. 8 id. á 6 18 id. id.
8 id. id. 9 id. á 7 — id. id.
9 á 12 id. id. 12 id. á 9 36 id. id.
13 á 16 id. id. 14 id. á 12 — id. id.
17 á 20 id. id. 15 id. á 13 — id. id.
25 á 50 id. id. 18 id. á 14 — id. id.

Las personas que desean colocar cañerías en el interior de sus casas se servirán avisar para ser atendidas con toda la prontitud posible.

Economía.—Nueva invención.

SUBSTANCIA DE CAFÉ CONCENTRADO

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE S. M.

No mas inconvenientes para los aficionados á tomar Café, pues los que constantemente se presentan en general y con particularidad á los viajeros por mar y tierra para conseguir esta bebida así recreativa como alimenticia; desaparecieron con mi nueva y justamente celebrada substancia de café concentrado.

Esta substancia en líquido tiene virtudes desconocidas, que por ningún concepto se le pueden encontrar á el café comun; tanto por las exageraciones que se cometen en su elaboración, cuanto la falta de inteligencia en su marcha, que en vez de mejorarlo destruyen completamente sus propiedades, adulterando su sabor y aroma, que es totalmente distinto al que en si tiene el verdadero café hecho en regla; (y convenido sin ninguna duda que los verdaderos aficionados se convencerán de estas observaciones al probar el que ofrezco), solo me resta manifestarles que 10 años de constantes trabajos y desvelos gastados dia por dia en su elaboración, me han puesto en el caso de analizar escrupulosamente sus excelentes propiedades que son: no irrita ni ataca los nervios como generalmente sucede con el comun; destruye el flato como está probado en esta capital, (á pesar del poco tiempo que está en circulación) desvanece el dolor de cabeza; hace desaparecer el eructo de la comida como tambien la melancolia y proporciona una fácil y excelente digestión, conservando en el paladar por mucho rato un gusto especial.

Se expende en frascos cómodos que el viajero pueda llevar en su bolsillo al reducido precio de

Frasco de 1.^a clase para 17 tazas, id. 3 rs. q. libro. 13

Id. de 2.^a id. para 17 id. 2 rs. q. libro. 13

Los hay de doble cabida tanto de 1.^a como de 2.^a clase, á 6 rs. 1.^a clase y 3 rs. 2.^a id.

MODO DE USARIO.

Media cucharada de las de la sopa de esta substancia vertida en una taza de agua bien caliente se obtiene un café superior. Se puede mezclar leche como generalmente se hace.

Se expende calle de los Huertos número 16—nº 18.

POMADA DE RENAUD GERHAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicación lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por más que su descomposición haya quedado amortiguada.

Único depósito, en esta ciudad, en la peluquería de Casasnovas, plaza de las Copinas, núm. 40.

Precio: 12 reales frasco.

Turron.

El acreditado Francisco García acaba de llegar á esta capital y como de costumbre trae un buen surtido de turron de Jijona de superior calidad, fuerte y flojo en barras y cajas, como también de yema, almíbar y otras clases igualmente en barras y cajas de cuatro onzas, media libra, una libra hasta arroba. Peladillas blancas y rizadas.

Puntos de despacho.—Frente San Nicolás y plaza de las Copinas en el zaguán de don Gerónimo Fortea.

VENTAS.

Se venden en pública subasta, que se verificará en la plaza de Cort de esta ciudad, por el administrador don Jaime Sampol, dos porciones del predio *ca na Farrera*, sito en el término de Orient, una llamada la *Tanca vermella* con un poco de selva, y la otra el *Samantet petit*, libres de censo; y son las que han quedado á favor de los acreedores de don Antonio Sastre y Vidal. Esta venta se hace en virtud de lo acordado por dichos acreedores y doña María Luisa Sastre, mediante escritura pública de 31 de julio de 1848 ante don Jaime Roselló notario.

SE ANUNCIA LA VENTA DE UNA MEZA de villar y demás arreos, en buen estado. Darán razón el criado Antonio de la Fonda de las Tres Palomas.

VENTA.—Se vende un carrito y un caballo con todos sus arreos; el caballo tiene cinco años y unos siete palmos de alto. Darán razón en la calle de San Miguel, casa del guardián.

ALQUILER.—Se alquila la casa número 52 de la calle des Verins, de la parroquia de San Nicolás, y los entresuelos de la citada casa. Darán razón en la propia casa todos los días de trabajo, ó en la del número 49 de dicha calle.

EN EL PARAGE MAS CENTRICO Y EN el punto mas alegre de esta ciudad, hay un primer piso para alquilar. Darán razón en la librería de Juan Colomar.

ALQUILER.—En la casa zaguán, manzana 112, número 63, hay un segundo piso para alquilar.

EN LA MANZANA 180, NUMERO 33, cuesta de Ambros, casa zaguán, hay un segundo piso para alquilar.

VENTA.—Se vende vino bueno de Giró á 5 reales la botella. Darán razón en el Escritorio público situado en la casa baja del señor marqués del Reguer, esquina al Borne.

NODRIZA.—Una mujer viuda, de 24 años de edad y la leche de 7 días, natural de Algaida, desea criatura para criarla en casa de la última. Darán razón calle de San Miguel, nº 127.

CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 49 de abono, para el dia 25.

Se pondrá en escena la chistosa y aplaudida ópera en 3 actos, música del maestro Donizetti, titulada

D. PASQUALE.

« 200.000 en obsequios festejos

correspondiente al año bisiego de 1860.

ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IBIZA

CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLOGICO, HISTORICO, PRO-

FETICO, ASTRONOMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA PARA LAS

ESTADAS UNIDAS DE AMERICA

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados en la Gaceta de

Madrid por el Gobierno de S. M., aumentado considerablemente y adornado con

los datos del observatorio astronomico de Palma.

Este calendario ademas de todo quanto contiene los de la Gaceta de

fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una historia histórica de Mallorca, Menorca e Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palma, Mahón y ciudad de Ibiza, varias nociones y explicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de la provincia, segun el último censo de población, remedios para curar los saltos, para tener los pies calientes cuando se viaja, remedio contra el mareo, contra las grietas de los pechos, contra la coqueluche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y ratones, conservación de las manzanas, aceite para el pelo, para que las gallinas pongan en invierno, contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercias, tintal color de violeta, lacra roja, nueva legia para hacer la colada, etc., etc. formando un cuaderno de 40 páginas, con el

18 GRABADOS.

Se vende en la imprenta de Gelabert, á un sueldo.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable